

Yolanda Gómez, Juan José Cotorruelo, Beltrán de la Lastra, Pablo Fernández y Alberto Puente, en un momento de la mesa redonda celebrada este jueves en la Casa de ABC



Foro ABC El Futuro de las Pensiones

La importancia de planificar la jubilación en un contexto de máxima incertidumbre

► Representantes del sector y académicos debaten en ABC sobre la viabilidad del sistema

MARÍA CUESTA

Las previsiones demográficas para España son tajantes. En el año 2052, los mayores de 65 años prácticamente se habrán duplicado en nuestro país. Mientras, la tasa de natalidad no deja de caer y el número medio de hijos por mujer es ya de 1,33, dato muy alejado de los 2,1 hijos necesarios para garantizar una pirámide de población estable. El envejecimiento es incontenible y, junto a los bajos salarios que ha dejado tras de sí la crisis, se ha convertido en una auténtica bomba de relojería para el sistema público de pensiones.

En este contexto, cuatro expertos

se dieron cita esta semana en un foro, organizado por ABC y patrocinado por Bestinver, para debatir sobre «El futuro de las pensiones» y la necesidad del ahorro para la jubilación. El coloquio, moderado por Yolanda Gómez, subdirectora de ABC, reunió a Juan José Cotorruelo, director de Vida y Pensiones de Caser; Beltrán de la Lastra, director de inversión de Bestinver; Pablo Fernández, profesor del IESE, y Alberto Puente, socio mun-

Un modelo sin futuro

Los ponentes coincidieron en que el actual sistema no es sostenible y es necesario acometer una labor pedagógica para concienciar a los ciudadanos

La solución pasa por el ahorro

Los expertos coinciden en que «cuanto antes se comience a planificar la jubilación, menor será el esfuerzo a realizar»

dial de Mercer. El diagnóstico de la situación fue sombrío, si bien el futuro se dibuja más esperanzador. Eso sí, en el camino hará falta una importante labor de pedagogía y una capacidad de ahorro desconocida hasta la fecha.

«El sistema es insostenible, de esto no hay ninguna duda. El problema es que es una realidad muy incómoda y por eso la clave está ahora en quién se atreve a ponerle el cascabel al gato.

El sistema de pensiones es como un negocio piramidal y las entradas de dinero se están frenando por lo que va a llegar un momento en que no se van a poder atender los pagos. La única solución pasa por poner más dinero o por reducir las salidas. Hasta ahora sólo se han puesto parches», aseguró Alberto Puente, socio mundial de la consultora Mercer.

El Estado de Bienestar

En opinión del profesor del IESE Pablo Fernández, «otro problema importante es que los políticos están siempre pregonando que no se va a dismantlar el Estado del Bienestar. Esto hace que la gente no sea consciente de que en la caja cada vez entra menos dinero y que al final ya no va a poder salir. Es importante recordar que de los 460.000 millones que gasta el Estado cada año, 130.000 van destinados al pago de las pensiones».

En este punto incidió Beltrán de la



ERNESTO AGUDO

Lastra, director de inversiones de Bestinver: «Es imprescindible hacer una labor pedagógica importante para que la población pueda prepararse para el cambio. Los fondos privados van a ser fundamentales en el futuro, esto es una realidad que hay que dar a conocer».

Para Juan José Cotorruelo, director de Vida y Pensiones de Caser, el principal problema está en la generación que actualmente tiene entre 45 y 50 años. «Esta generación es la que puede sufrir más porque el problema va a presentarse y no van a tener tiempo ni capacidad de reacción. Los menores de 35 años no me preocupan porque tienen tiempo suficiente como para ahorrar y ajustar sus decisiones a la nueva realidad demográfica y económica, que desgraciadamente es la que es».

Pero, ¿cómo convencer a los ciudadanos de que hay que empezar a ahorrar para el futuro? «Hay que tomar conciencia del problema. Animaría a todos los españoles a que hicieran una simulación en cualquier página web de la pensión que van a recibir. Hay que diagnosticar la situación y, si no gusta el resultado, es el momento de pedir ayuda», recomienda Cotorruelo.

En la misma línea se muestra el



JUAN JOSÉ COTORRUELO
DIRECTOR DE VIDA Y PENSIONES DE CASER

«Me preocupa la generación que tiene ahora entre 45 y 50 años porque no va a tener tiempo para reaccionar y ajustarse a la nueva situación»



PABLO FERNÁNDEZ
PROFESOR DEL IESE

«Los políticos están siempre pregonando que no se va a dismantlar el Estado del Bienestar. Esto hace que la gente no sea consciente del problema»



ALBERTO PUENTE
SOCIO MUNDIAL DE LA CONSULTORA MERCER

«El sistema es insostenible. El problema es que es una realidad muy incómoda y por eso la clave está ahora en quién se atreve a ponerle el cascabel al gato»



BELTRÁN DE LA LASTRA
DIRECTOR DE INVERSIÓN DE BESTINVER

«Nuestra industria tiene que asumir la responsabilidad que le corresponde en este proceso. En mi opinión, hacer una labor de pedagogía es fundamental»

«La fiscalidad debe incentivar el ahorro de los ciudadanos»

La fiscalidad de los planes es uno de los máximos atractivos de los planes de pensiones, algo en lo que estos productos son imbatibles en comparación con el resto de productos de ahorro. No obstante, en el momento de su cobro la normativa cambia y endurece los criterios. Los expertos que acudieron a la mesa redonda de ABC apoyan que se favorezca fiscalmente cualquier producto que tenga como finalidad ahorrar para la jubilación. Alberto Puente, de Mercer, se mostró claro: «No me parece mal que se tribute. De lo que hay que hablar es de vehículos que complementen de verdad la

pensión y de que haya seguridad jurídica para que no se cambie la ley a mitad de partido y la gente invierta con tranquilidad». Recordó, en este sentido, los continuos cambios en la legislación.

Por su parte, Pablo Fernández aseguró que «incentivar el ahorro me parece bien pero hay que ser cuidadoso y no emborronar el efecto positivo de la fiscalidad con mensajes sobre las garantías del Estado del Bienestar». Para Cotorruelo, «los incentivos fiscales son necesarios. Hay que favorecer el ahorro finalista que lleve a las personas a complementar su pensión»

consultor Alberto Puente: «Hoy en día, la pensión máxima es de 35.000 euros brutos al año y esta es una cifra que irremediamente va a ir bajando con el tiempo. Mi pregunta siempre es la misma: ¿Con este dinero tienes suficiente para mantener el nivel de vida que quieres llevar? Si la respuesta es no, el único camino es ponerse a ahorrar hasta completar el nivel de renta que me gustaría tener».

El profesor Fernández apunta a la necesidad de que los ciudadanos asuman la responsabilidad de sus finanzas. «Yo trabajaría para quitar de la cabeza de los ciudadanos la idea de que como ellos han cotizado tienen derecho a una determinada pensión. El Estado cada vez tiene más salidas de dinero comprometidas, pero no de entradas. Por eso hay que ahorrar», asevera.

Beltrán de la Lastra, de Bestinver, puso el foco en la industria financiera, a la que también le corresponde su cuota de responsabilidad en este proceso. «Hay que exigir que los ahorros renten porque eso tiene un efecto muy motivador en los propios ahorradores. Y ese estado de ánimo es fundamental hoy en día», explica. «Yo creo que tenemos una oportunidad gracias a la política monetaria. Los bonos con rentabilidad negativa nos pueden ayudar a explicar cómo una gestión activa de los fondos tiene resultados. Nuestra industria tiene que asumir la responsabilidad que le corresponde y, en mi opinión, la pedagogía es fundamental», concluye.

Las reformas por venir

Y es que, pese a que en los últimos cinco años España se ha visto obligada a realizar dos grandes reformas de pensiones y la edad de jubilación se retrasará de forma paulatina hasta los 67 años en 2027, la complicada situación del sistema hace pensar que el próximo Gobierno deberá buscar nuevas fórmulas para lograr ingresos que aseguren la estabilidad de la Seguridad Social, acorralada por un déficit de 13.000 millones.

Los asistentes al foro no dejaron pasar la oportunidad de hacer una petición al Ejecutivo. De la Lastra se conformaría con que «abordasen el problema, que es muy serio y no puede dejarse correr». El profesor Fernández, por su parte, aboga porque «no digan mentiras, ni si quiera aunque sean piadosas», mientras que Puente reclama que «no hagan otro Pacto de Toledo, que al final no hace más que enmascarar el problema. Lo que hay que hacer es afrontarlo». Cotorruelo, por último, recomendó al futuro Gobierno que «retome el envío de la carta en que se iba a informar de la pensión que le va a quedar a los ciudadanos. Hay que coger el toro por los cuernos», concluyó.

Como fuere, los españoles afrontan un cambio en su pensión que sólo puede pasar por el ahorro. Y, en este sentido, los expertos lo tienen claro: «Cuanto antes se comience a planificar, menor será el esfuerzo a realizar», coinciden.